
  
 

  

  
  

Интервью руководителя Главного следственного управления
СК России по г. Москве Вадима Яковенко "Российской
газете"

  

В Москве расследуется 80 уголовных дел против педофилов

Наталья Козлова

"Российская газета" - Федеральный выпуск №5491 (115) 31.05.2011 

Вчера передано в суд уголовное дело Леонида Куваева, которого обвинили в развращении
несовершеннолетних. Искали его правоохранительные органы России, США и Канады.

Куваев уехал в Америку около десяти лет назад. Там создавал сайты для отмывания денег,
подделывал пластиковые карты. Стал известен как главарь одной из крупнейших в мире спам-
банд. Он создал множество порнографических сайтов, заработал десятки миллионов долларов.

В Америке против спамера начали преследование, и он убежал в Россию, где создал несколько
риелторских фирм, интернет-компаний, сеть кафе. Но привлек внимание российских сыщиков
другими преступлениями.

Как рассказали корреспонденту "РГ", Куваев под вымышленным именем знакомился с
девочками от 12 до 16 лет - воспитанницами детских домов и школ-интернатов, имеющими
психические отклонения. Обещал за детскую любовь деньги - около 1000 рублей, прогулку на
машине, дарил мобильные телефоны тем, кто соглашался на продолжение.

Сотрудники Управления "К" провели обыск в его офисе. Нашли комнату с сауной, джакузи,
огромной кроватью. Изъяли плети, наручники, предметы для сексуальных утех. Установлено
10 пострадавших. Насильник под стражей. Следствие шло около двух лет, выявлено 60
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эпизодов.

Специально для "Российской газеты" о подробностях этого громкого дела и о ситуации с
сексуальными преступлениями против детей рассказал руководитель Главного следственного
управления Следственного комитета РФ по Москве Вадим Яковенко.

Российская газета: Сколько у вас дел, связанных с насилием над детьми?

Вадим Яковенко: В производстве - свыше 80 дел о преступлениях против детей, и в
основном это сексуальное насилие.

РГ: По делу Куваева проходили только больные дети?

Яковенко: Две трети детей, его жертв, страдают различными психическими нарушениями, в
том числе олигофренией. Откровенно скажу, расследование было проводить очень тяжело.
Дети в силу своих умственных способностей, психоэмоционального состояния, возраста не
понимают, что с ними делают.

РГ: Чем это дело отличалось от аналогичных?

Яковенко: На протяжении всего расследования были попытки подкупа потерпевших и
оперативных сотрудников. По этому факту направлено в суд уголовное дело. Только
представьте, рассмотрено свыше трехсот жалоб на действия следователя. Объем дела составил
68 томов. Для следователя, проводившей расследование, оно было одно из самых сложных за
двадцатилетнюю практику. Многие потерпевшие - добрые открытые девочки, несмотря на
некоторое отклонение от нормы, большие умницы и трудяги. Самая старшая из них - ей 15
лет, - например, стала золотой медалисткой Паралимпийских игр в Шанхае.

РГ: Что за личность Куваев?

Яковенко: Экспертиза показала, что он психически здоров. С его слов, в какой-то момент
ему захотелось разнообразия. Недоумение вызывает бездействие сотрудников управы,
участковых, других должностных лиц. Несколько лет в жилом доме, рядом с офисом, Куваев
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незаконно занял помещение и оборудовал там сауну, где проходили оргии с участием детей. И
никто ничего не видел.

РГ: А приходилось прятать детей, расследуя такие дела?

Яковенко: По уголовному делу о сексуальном насилии против двоих несовершеннолетних
преподавателя музыкальной школы при Московской консерватории им. П.И. Чайковского
следствие было вынуждено применить меры госзащиты к обеим девочкам и свидетелю. Было
немалое давление со стороны. По ходу следствия к нам обратилась еще одна потерпевшая,
жительница Англии, которая сообщила о том, что в 1985-1987 годах училась у этого
преподавателя и тоже подверглась домогательствам.

РГ: Серийные преступники "работают" по устоявшейся схеме?

Яковенко: 30-летний Алексей Зернаев два года безнаказанно развращал мальчиков в
возрасте от 7 до 12 лет. Потерпевшие - дети прихожан храма "Общества сознания Кришны".
Пока родители посещали семинары, мужчина играл с детьми, подкупал их сладостями,
дорогими игрушками, деньгами. Другой кощунственный пример - возбужденное в мае дело
против руководителя клуба "Юные орлята флота", который работал в центре Москвы почти 13
лет.

РГ: Насильниками всегда бывают посторонние для ребенка люди?

Яковенко: К сожалению, есть случаи, когда к ответственности, привлекаются родители.
Окончено дело против начальника отдела одного из федеральных министерств. Он обвиняется
в насильственных действиях сексуального характера против собственной 6-летней дочери.
Сейчас этот человек под стражей. Со стороны его коллег, знакомых семьи шел вал жалоб на
следствие. Представитель потерпевшей - мать девочки, не верит в происходящее, отказалась
от проведения экспертиз. Тем не менее авторитетные специалисты подтвердили, что
преступление имело место. Когда стало известно о проведении проверки по сообщению,
поступившему из медучреждения, отец взял отпуск на работе и скрылся. Он был задержан в
другом городе. Такие преступления зачастую сложно доказуемы.

Расследуется дело отца 7-летней девочки, который не только издевался над ребенком, но и
публично демонстрировал ее порнографические снимки. Такой ролик он транслировал в
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Интернете в режиме онлайн в январе этого года. По заявлению пользователей сети было
возбуждено уголовное дело, он арестован. А затем была установлена причастность и матери к
совершению преступления.

РГ: Сейчас много говорят о том, что осужденных педофилов легко отпускают на свободу.
Ваша позиция, как практика?

Яковернко: На мой взгляд, ни о каких условных сроках для педофилов, мерах пресечения, на
связанных с лишением свободы, условно-досрочном освобождении в связи с "хорошим
поведением" в колонии речи идти не может. На сто процентов не снимет вопроса педофилии и
медикаментозное воздействие на преступников. Как правило, такие преступники не стремятся
исключительно к удовлетворению сексуальных потребностей, а скорее к ощущению
превосходства, преодолению своей ущербности. На мой взгляд, законодатель должен идти по
пути ужесточения наказания за такие преступления.

31 Мая 2011
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